

VIDA NACIONAL

Julio - Setiembre.

1944.

JULIO resulta para el cronista de esta Vida Nacional.—sobre todo en estos días de vivísima agitación preelectoral—una época lejana, envejecida en sus tópicos y discusiones políticas. Hemos corrido mucho en tres meses.

En la primera mitad de Julio recorrimos vagamente que se discutía en las Cámaras sobre la reforma del Inciso VI, siendo el héroe del momento el Dr. Rafael Caldera Rodríguez, quien defendía que de los tres párrafos del Inciso, se conservara —además del primero— el segundo: donde se condenaba el comunismo y el anarquismo como doctrinas antinacionales. Las intervenciones del Dr. Caldera conquistaron estruendosas ovaciones en la Cámara, pero fueron rechazadas friamente en las votaciones. Aquí está comentaba con mal disimulada ira que lo sintomático no era que el Dr. Caldera persistiera en su posición anticomunista y reaccionaria de toda la vida, sino el que lo aplaudieran “frenéticamente” en la cámara los diputados, que hubieran querido y no pudieron decir lo que dijo el Dr. Caldera. . . . El Inciso VI quedó reformado a gusto del P. D. V. y de los comunistas venezolanos.

En la primera semana del mes de Julio visitó Caracas el Presidente de la República de Haití, Excmo. Sr. Don Elie Lescot. En la patria de Bolívar, que contó entre sus mejores aliados al prócer haitiano General Petión, el Presidente de la vecina Antilla fué objeto de muy sinceros y cordiales homenajes, que la sencillez y asequibilidad del visitante hizo que alcanzaran a la masa misma del pueblo, que lo vitoreó varias veces en las calles con la mayor efusión y espontaneidad.

El Gobierno pudo exhibir ante el Presidente de Haití una de sus más excelentes realizaciones en Obras públicas: la inauguración del primer bloque últi-

mado en la Urbanización de El Silencio, al que hemos concedido nota particular en nuestros comentarios del mes. El Presidente haitiano se llevó sin duda una magnífica impresión de lo que se ha realizado, y sobre lo que está en vías de inmediata realización en El Silencio. Menos buena, indudablemente, del público que invadió en masa los nuevos aposentos del bloque inaugurado, causando desperfectos que se han avaluado en muchísimos miles de bolívares.

Con ocasión del sexquicentenario del Gran Mariscal de Ayacucho, José A. Sucre, que va a conmemorarse pomposamente en Cumaná, el Gral. Medina tuvo un gesto singularmente generoso y oportuno. Decretó más de treinta millones de bolívares en “créditos adicionales” para atender a diversos trabajos públicos y actos conmemorativos del sexquicentenario. Nos complace singularmente el que se haya dado cabida en ese presupuesto extraordinario a la edición de trabajos biográficos sobre la personalidad de Sucre y al establecimiento de concursos entre escritores nacionales sobre el mismo tema. El gesto presidencial fué acogido en el Estado Sucre con agradecido entusiasmo.

Pero cuanto llevamos dicho, con ser mucho más fundamental y trascendente, no alcanzó al estruendo publicitario que se hizo, por los mismos días sobre la delación hecha por el Dr. Raúl Leoni del fraude electoral descubierto en el Distrito Sucre al agente pedevista Avellino Sánchez. La noticia monopolizó durante semanas enteras las páginas de escándalo de los periódicos de Acción Democrática y Unión Municipal. En el sector izquierdista del P. D. V. hubo críticas contra el Ministerio del Interior y el Gobernador accidental, Dr. L. Vallenilla Lanz, en sesiones tumultuosas del partido. Pero al parecer se concluyó



la inculpabilidad del Ministro y del Gobernador; y el caso Avelino Sánchez quedó flotando en las columnas de los diarios políticos esfumado en una densa nube de marañas judiciales.

AGOSTO transcurrió apaciblemente, contagiada en su grado la política de las vacaciones escolares.

Los diputados y senadores pedevistas de las Cámaras, calusuradas —en medio de la apatía general— el 19 de julio fueron recibiendo poco a poco en la Gaceta Oficial el premio de sus fatigosas labores parlamentarias. Los nombramientos de Agosto cayeron este año goteando a lo largo del mes. Ni fueron tan profusos los cambures, como se esperó; pues no ha llegado todavía la reclamada crisis ministerial, ni en la Presidencias de Estado se han realizado sino ligeros cambios de Secretarías y puestos secundarios. Manuel Vicente Tinoco, con quien, no sabemos por qué motivo, ha emprendido la prensa izquierdista, alcanzó la Dirección de la Aduana de Las Piedras, península de Paraguaná.

Los comunistas, de quienes los ingenuos esperaron que después de la victoriosa reforma del Inciso VI se presentarían sin rebozo al público venezolano como tales comunistas, han dado un nuevo paso en su organización; pero dentro de su hipócrita y cautelosa técnica de ficción y anonimato. Unión Municipal se ha transformado en Unión Popular; con carácter de partido nacional. Al parecer la derrota de los comunistas cubanos ha provocado en el seno del partido comunista venezolano vivas divergencias de criterio, sobre todo en la táctica de apoyar, adular y conquistar a Medina y al Partido Democrático Venezolano, donde por días, las colonias comunistas infiltradas en sus filas adquieren más relieve y mayor influencia. También se ha dicho que el peso preponderante de Juan Bautista Fuenmayor ha cedido ante el influjo más poderoso de la tendencia Salvador de la Plaza, cuya pantalla ante el público sería Rodolfo Quintero, nombrado Presidente Nacional de Unión Popular.

Menos éxito han obtenido los comunistas en la preparación del Congreso Nacional de Federaciones Juveniles. Se proyectaba un gran Congreso Nacional estudiantil, que pensaron —como en Méjico y otras naciones— organizar y

controlar los escasos núcleos estudiantiles que cuenta el comunismo venezolano. Por fortuna esos grupitos habían dado a tiempo muestras de sus métodos de trabajo, con ocasión de la elección de la Directiva Nacional de la Federación de Estudiantes Venezolanos. Su actitud en aquel momento provocó la escisión, aun perdurante, de la FEV y puso en guardia a todas las organizaciones juveniles al ser convocadas para el proyectado congreso. Después de múltiples ensayos para captarse a la Juventud Católica, a la sección de la FEV, acudillada por Raúl Ramos Giménez, a la UNE y los Boy-scouts; las Federaciones Juveniles se han encontrado solas para la celebración del Congreso.

En cambio en el sector obrero han triunfado plenamente los métodos comunistas, que delatamos en nuestro número de Junio, y son resonancia de los utilizados por los comunistas colombianos, según lo puede comprobar el lector en el precioso artículo del P. Juan Alvarez, que reproducimos en las páginas iniciales y finales de este mismo número. Durante el mes de Agosto y Setiembre se han sucedido sin interrupción reclamos, protestas, amenazas y pequeñas realizaciones de huelgas obreras. Se va logrando por días el espíritu de protesta y descontento en la clase obrera; espíritu de amargura, de lucha de clases, que se desconocía en Venezuela y que era necesario crear y se está logrando —con daño económico y moral de los propios obreros— en la escaramuza de la lucha social de cada día. Los obreros van aprendiendo a sabotear, estropear los instrumentos de producción... y la consecuencia lógica de esta actitud, que está exacerbando a los productores y capitalistas, será el paro de muchas industrias y la consiguiente hambre y miseria de los obreros. Mientras tanto sus instigadores habrán logrado los medros políticos que persiguen.

Y de Agosto nada más; sino que fué elevado a la Gobernación de Caracas el Sr. Diego Nucete Sardi, iniciador de la Urbanización de El Silencio, como Director del Banco Obrero; y la prensa siguió comentando el fraude electoral de Avelino Sánchez.

SETIEMBRE amaneció cargado de electricidad política. Apenas podemos mencionar esquemáticamente los

más interesantes episodios de la contienda electoral, que repentinamente ha tomado un giro original y aun desconcertante.

Fracasó en Caracas y en toda la nación la proyecta alianza —en forma de bloque nacional— de los tres grandes partidos en pugna: Acción Democrática, Unión Popular y Partido Democrático Nacional. La principal resistencia partió de Acción Democrática, cuyo poder se va consolidando poderosamente en el Interior a base, precisamente, de su bandera opositora.

En cambio se logró para Caracas — en el Interior algunos Estados se han resistido violentamente— el “pacto del Partido Democrático Venezolano con Unión Popular” PDV - UP.

El “pacto” ha provocado las más variadas reacciones. En primer término: el olvido repentino, casi milagroso, del fraude electoral de Avelino Sánchez por parte de la prensa comunista; la rechifla consiguiente por parte de la prensa de Acción Democrática y La Esfera contra los que ayer clamaron contra Avelino Sánchez y hoy se alían con el P. D. V.; las más variadas interpretaciones del “pacto”, que unos califican de innecesario para el partido gubernamental y por consiguiente imposición del sector comunista incrustado en el PDV; otros, como signo de debilidad del PDV, que necesita apoyarse en Unión Popular, para contar votos de la masa popular; todos, como una victoria de la táctica adhesionista de los comunistas frente a Medina y el PDV; por fin, la retirada de numerosos miembros del PDV, comenzando por el Dr. Alfonso Mejía y un grupo de amigos suyos de Valera y varios de los principales dirigentes de las seccionales parroquiales de Caracas.

Con ello pueden clasificarse los contendores de la próxima lucha electoral en los siguientes grupos: Acción Democrática; los pactistas PDV - UP; Acción Nacional; y el grupo de los disidentes del PDV. Se ha trabado una de las luchas más violentas, que hemos conocido en Caracas por la prensa, distinguiéndose por su acritud El Tiempo y El Nacional por los pactistas; El País y La Esfera, por la oposición.

En medio del estruendo de la batalla

el diario Últimas Noticias, órgano oficial de U. P. ha asombrado a los sectores políticos con un desconcertante editorial, 21 de Setiembre de 1944. Recogemos la fecha exacta, porque puede resultar histórica.

Para entender la intención del editorial de Últimas Noticias, es necesario recordar que los “pactistas” luchan con el lema: **Con Medina contra la reacción; y Acción Democrática; Contra la reacción, donde quiera que esté.** A una pregunta del diario Ahora: **¿Dónde está la reacción?** contestó Últimas Noticias con un artículo interesantísimo en que afirmaba: **Que la reacción no es Acción Democrática; la reacción no es López Contreras; la reacción no es la Federación de Cámaras y Asociaciones de Comercio y Producción; la reacción no son los contados hombres conservadores o tímidamente progresistas del PDV. La reacción la señalaba el articulista en un sector, al parecer insignificante, encabezado por La Esfera, Pérez Dupuy y algunos banqueros, un grupo de gomecistas y las Compañías Petroleras. Terminaba el articulista proponiendo un gran frente democrático en el que además de los “pactistas”, tuvieran cabida López Contreras y Acción Democrática.**

La nueva actitud comunista ante López Contreras se ha considerado como un “viraje de 180 grados” y ha suscitado la más viva curiosidad sobre las razones que lo han podido motivar. Se señalan principalmente dos: el miedo de que el ex presidente pueda encabezar un partido con los disidentes del PDV; o la seguridad de que es el candidato indiscutido del 46. De todos modos el viraje resulta asombroso, porque hasta hace unos días López Contreras ha sido víctima de la campaña más despiadada de los comunistas y clasificado como “el jefe de la Reacción.” ¡Maravillas de la sinceridad comunista!

Al cerrarse el mes de Setiembre Fantoches, La Esfera y varios periódicos más comienzan a conjeturar sobre los presuntos candidatos a la presidencia el año 46. Se mencionan profusamente: López Contreras, Celis Paredes, Uslar Pietri, Caracciolo Parra Pérez, D. Escalante, A. Rángel Lamus, E. Mendoza, Machado Hernández, John Boulton... Son los primeros atisbos de la campaña...